

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado. » 0'11

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Edición de la tarde para Palma

SALON DEL HERALDO

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA
GABINETE DE LECTURA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Constitución 98, 100 102

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
HERALDO—PALMA

Talleres, 190.
Redacción y Ad-
ministración 200

GABINETE ESCRITORIO • Oficinas de publicidad y Administración • GABINETE DE LECTURA

Exposición de la Industria
y del Comercio

Salón del Heraldo

Instalaciones y anuncios
combinados en el SALON

Modas. Actualidades
Hermosos cuadros. Fotografías

Anuncios murales
Objetos de arte y fantasía

CONSTITUCIÓN, 98, 100, 102

LAS TORERAS



Dolores Pretel (Lolita)
16 años
Primera matadora
Traje verde oro



Julia Carraso
17 años
Banderillera y sobresaliente de espada
Traje grana y plata



Angela Pagés
17 años
Segunda matadora
Traje café y plata



María Munubeu
16 años
Banderillera
Traje rojo y negro



Encarnación Simó
16 años
Banderillera
Traje carmesí y negro



Justa Simó
17 años
Banderillera
Traje morado y oro



Francisca Pagés
17 años
Banderillera
Traje azul y negro

Sentimiento público

Vastos carteles de colores con trofeos taurinos, picas y estoque cruzados, perspectivas de circo taurino y siluetas de la maja clásica del tiempo de Pedro Romero animan la vista.

Vivimos en plena fiesta. Un día el pas á quatre produce á nuestros aristócratas íntima satisfacción, mientras el pueblo se solaza con las dislocadas y ridículas piruetas de Agostinet.

No hay barrio, calle ni callejuela que no tenga su fiesta y que no se esmere en introducir con pañuelos, lentejuelas y baratijas de á real y medio para adornar la vía pública.

A juzgar por lo exterior somos un pueblo feliz. El afán por divertirse apagó el sentimiento público que acaso dormita en el fondo del corazón del pueblo.

Es triste y doloroso lo que sucede. No hay en Mallorca opinión ni sentimiento público.

Vemos partir á los que van á combatir y creamos nuestro deber cumplido con repartir en el mundo unos mazos de puros y un puñado de pesetas.

Después aplanamiento, indiferencia, desago. El entusiasmo de ayer desapareció. Sin lucha caemos rendidos en pleno colapso.

Triste cosa es tener que escribir realidades tan dolorosas, mas por serlo las escribimos buscando con afán despertar el sentimiento público.

Las sociedades están en el deber de no abandonar á las familias de los que luchan en despiadado clima en defensa de la integridad del suelo español contra un enemigo artero.

La miseria envuelve amenazadora á muchos

hogares; es preciso allegar recursos para mañana enjugar lágrimas y mitigar desgracias.

La guerra de Cuba desgraciadamente ha de costarnos más vidas y más dinero que no hubiera costado la conquista de Marruecos.

Hagamos todos un supremo esfuerzo para dar apoyo á las familias de los mallorquines que en Cuba mueran.

A tanto obligan los deberes para con los nuestros.

La patria pequeña es antes que la grande.

Paseos por Europa

(Del Heraldo de Madrid.)

París 20 Agosto 1895.

Protección al cultivo del tabaco.—La «Casa Paternal» de Mettray.—Actitud belicosa de Inglaterra: proyectos de movilización: nombramiento de Lord Wolseley.—La festividad de San Joaquín en el Vaticano: declaraciones pontificias.—Contra el duelo: proposición y opiniones del abate Lemire.—«Vegetalistas» y «hambrientos»: «Interview» del abate Cottin.—Los fumadores juzgados por Miss Keene.—El mal del siglo: monografía sobre la anemia.—Cruel demente: en busca del «erótomano».

Varias sociedades de Agricultura francesas han dirigido al Gobierno razonadas instancias en defensa de los cultivadores de tabaco, que después de luchar con las dificultades excepcionales de su industria, obtienen como remuneración la que le place al Estado, que, ejercitando su monopolio, tasa la producción á su antojo.

Esta iniciativa halló eco simpático en los Consejos generales del Sudoeste, y ha dado origen á un informe del Consejo Superior de Agricultura, que pronto se traducirá en una medida administrativa de gran resonancia.

Desde que nuestro Código civil atribuyó á los padres el derecho de castigar á los hijos indóciles, recluyéndolos en establecimientos correccionales, nada hizo el ministro de Gracia y Justicia para que esta facultad deje de ser un nuevo enunciado teórico: el insignificante, aunque plausible, establecimiento de Carabanchel, y algún otro en Cataluña y Andalucía, lejos de prosperar, decayeron por el contrario visiblemente.

Juzgo, pues, interesantes algunos detalles acerca del Colegio de represión que, con el nombre de Casa paternal, funciona en Mettray (departamento de Indre-et-Loire) como un anejo de la famosa Colonia agrícola y penitenciaria establecida para los reos menores de edad.

En la Casa paternal la disciplina es muy severa: los corrigendos duermen en celdas, comen aislados y solo se reúnen en las clases y en el gimnasio. Los libros de empadronamiento consignan que dos mil mozos de diversas clases sociales, degenerados y viciosos, de criminal instinto y de obscenas inclinaciones algunos, salieron redimidos, siendo luego modelo de ciudadanos y hombres de una ejemplar vida privada. La dirección, establecida en París, en el Boulevard Saint Germain, colecciona biografías interesantísimas y ejerce una inspección activa, reformando constantemente sus reglamentos, según las lecciones de la experiencia. ¿Habrá alguien en España que se imponga la útil molestia de estudiar esa institución para acimatarla en nuestro país?

Sería aventurado afirmar que el nuevo Gobierno inglés abraza propósitos belicosos; pero es lo cierto que sus primeros acuerdos y los comentarios con que losazona la prensa, infunden, con alguna razón, cierta desconfianza á franceses y rusos.

El ministro de la Guerra ha dirigido una circular á las autoridades eclesiásticas inquiriendo si, caso de movilización militar, podría el ejército disponer de sus hospitales y enfermerías. Verdad es que en una nota oficiosa publicada por la Press Association se pretende desvirtuar el efecto de esta medida; pero órganos importantes del partido con-

servador fulminan graves amenazas contra Francia y se regocijan del nombramiento del nuevo generalísimo lord Wolseley, presentándole como un hombre capaz de dar al traste con todos los ejércitos franceses.

En fin: qui vivra verra.

Por un telegrama mío saben los lectores del Heraldo que Su Santidad se proponía hacer declaraciones de cierta importancia en la recepción de cardenales, prelados, nobles y jefes de círculos católicos, convocada para el día de San Joaquín patrono de León XIII.

El Pontífice, después de recibir á sus invitados con la fastuosa solemnidad del ceremonial vaticano, les invitó á una conferencia íntima en su biblioteca privada, donde estuvieron reunidos cerca de hora y media. Con su espontánea y persuasiva elocuencia disertó León XIII acerca de todos los problemas cuya solución interesa á la iglesia católica, congratulándose del verdadero renacimiento religioso que se advierte en Italia.

En cuanto á las relaciones de la Iglesia con el Estado, no pueden aún precisarse las palabras del Papa; pero aunque enérgicas y nobles no justificaron la intransigencia que algunos familiares de la corte pontificia, dieron á entender en recientes publicaciones.

El abate, diputado, Lemire, á raíz del lance entre el ministro de Agricultura y el diputado Mirman, renovó su proposición de ley, reformando los artículos del Código referentes al duelo; á fin de que este delito se castigue severamente, considerándose co-reos á los padrinos y prohibiendo que de ello den la noticia los periódicos.

Ahora acaba de celebrar una conferencia con un redactor de Le Matin, cuya lectura resulta muy instructiva porque resume la historia de la legislación francesa sobre esta materia; siguiendo paso á paso el desarrollo de la jurisprudencia de los tribunales.

El distinguido abate propone que todos los con-

flicios de honor se sometan al juicio de árbitros cuyo fallo sea definitivo é inapelable.

Otro religioso ilustre, el abate Cottin, superior de las misiones extranjeras, ha recibido cortés y amablemente, fí un redactor de L'Éclair, aprovechando su visita para desmentir que los vegetalistas hayan cometido los asesinatos de que se les acusa.

Mal pueden los vegetalistas asesinar hombres, cuando es un principio fundamental de su religión el de no destruir jamás, ni aún para alimentarse, ningún animal vivo; llegando hasta el punto de no beber leche, ni comer huevos. Además los vegetalistas son todos los hombres instruidos y virtuosos, propicios á convertirse al catolicismo y enamorados de los europeos y de su cultura: á los mandarines, verdaderos promovedores de la matanza de europeos, los desprecian profundamente, considerándolos malditos hasta la sexta generación.

Se confunde lamentablemente á los vegetalistas con los hambrientos, turbas indigentes, á las que en vez de alimento les entregaron por orden del virrey cuchillos para que buscasen su nutrición en los hogares de los cristianos.

El abate Cottin, se extendió luego en consideraciones acerca de las facilidades que los misioneros católicos encuentran para convertir á los chinos, y de la antipatía de éstos hacia los ingleses protestantes, á los que califican de «animales de pelo rojo.»

La Unión de las Mujeres Cristianas, de Inglaterra, ha celebrado un gran meeting contra los fumadores. Entre los discursos, el más original fué el de mis Keene: «El tabaco es el rival más temible de cuantos disputan á la mujer el cariño del hombre, á quien seduce más los vapores de la pipa que los efluvios del amor doméstico; el fumador es un monstruo retrógado, cuyo vicio procede de los tiempos bárbaros» et sic de caeteris.

El problema de la anemia, lesión que se localiza en el glóbulo rojo de la sangre, privándola poco á poco del principio ferruginoso, está á la orden del día, y el doctor Monin dedica á este asunto una interesante monografía, de la cual extracto estas indicaciones:

En la deficiencia de aire respirable en las habitaciones, en la falta de luz, en el exceso de calor que dilata la atmósfera, privándola de oxígeno, adquiere crueles proporciones la anemia.

Herédase ésta muchas veces; predomina en la mujer por causas orgánicas, falta de ejercicio, presión, excesiva del corsé, indolencia, abuso de baños calientes, exceso de purgantes, excesiva afición al té, á los alcalinos y al vinagre, de que la mujer es tan apasionada ya hace siglos, según la consignó Ovidio en sus Ars amatoria. La viudez en la mujer la profesión religiosa, los ejercicios en que, como en los de cocina, soporta el vapor de carbón: el exceso de embarazos, la lactancia prolongada de los hijos, determinan anemias muchas veces incurables.

Salvo raras excepciones, la anemia es compaña inseparable de la vejez, por debilitación de las simpatías orgánicas y atonía de las reacciones vitales.

En cuanto á la terapéutica, no hay que confiar se á los específicos que divulgan los reclamos de la prensa ni á las recetas vulgares de los médicos espontáneos; producida la anemia por causas bien complejas, no se contiene su progreso sino modificando el medio y las condiciones de vida, y cuando ha minado fundamentalmente el organismo, es punto menos que imposible reparar sus estragos.

Un desgraciado joven de quince años, víctima de terribles vértigos, fué despedido del taller de grabador establecido en la calle Jean de Beauvais y arrojado por su padre de su casa al conocer su desgracia: Desesperado, tomó asiento en un banco del Boulevard, donde vino á trabar conversación con él un sujeto desconocido, que le aconsejó una operación radical para curarse: la amputación de las orejas. El improvisado doctor, que resulta ser un monomaniaco erotomano, cortó al pobre joven las orejas, y desangrado, le abandonó en el campo, donde le recogieron unos agentes de Seguridad.

Acaba de ingresar en el hospital Saint Antoine en situación deplorable, y como éste no es el primer caso de niños á quienes han cortado las orejas, la policía practica activas gestiones, para capturar al peligroso demente que se complace en dar satisfacción á sus brutales aficiones quirúrgicas.

En Melilla, aún siendo cristiano, lo fusilarían por satisfacer esta afición en un moro. ¿Qué harán en París?

Ecos de Menorca

Del Bien Público del miércoles último cortamos la siguiente noticia:

Por el Cuerpo de vigilancia fueron detenidos ayer, un sujeto vecino de Villa Carlos como presunto autor de la agresión de que fué objeto nuestro distinguido amigo D. Juan Orfila, en la noche del sábado último.

El lunes último verificóse un reconocimiento por el resguardo de consumos de Villa Carlos en la casa número 17 de la calle del Puerto, denuncia de haberse introducido fraudulentamente 26 garrafas de licóres, las que fueron encontradas en dicha casa.

Interesante

Debiendo venderse novecientos diez y seis roses viejos, los aspirantes á comprarlos pueden presentarse á las oficinas de la Mayoría de este Regimiento Regional, en donde se admiten proposiciones.

PALMA

A los ruidosos acordes de una banda de música, se nombraron anoche los mayordomos y claveros para la fiesta callejera que el próximo año celebrarán los vecinos del barrio de la Almudaina en honor á San Roque, abogado contra la peste.

La capilla que de dicho santo existe en la calle de San Sebastian, estaba adornada con macetas de flores é iluminada con profusión de luces.

Las cuadrillas de toreros y toreros que han de trabajar esta tarde y que se hospedan en la fonda del Mahonés, fueron anoche obsequiadas con una serenata.

Debemos manifestar que la noticia del nombramiento de un comité federal fué facilitada á esta redacción por una persona que en nombre del Casino Republicano Mallorquín, nos suplicó le diéramos publicidad, más no resultando ser cierta, nos apresuramos á rectificar la noticia del tal sueldo, se indican nombres propios de personas conocidísimas en Palma, á quienes nunca esta redacción intentó zaherir en lo más mínimo, por no consentirlo la seriedad de nuestra publicación, ni tener motivos para ello.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura del anuncio agua de La Esperanza inserto en la cuarta plana.

Los concertistas de ocarina titulados Los Nuevos Montañeses, antes de embarcarse para el continente, darán el próximo martes una audición en el Teatro Circo, por invitación, á fin de que lo más selecto de la buena sociedad palmesana pueda apreciar sus adelantos en tan difícil como ingrato instrumento de barro.

A continuación va el programa:

PRIMERA PARTE.—1.º Sinfonía. Campanone.—2.º Mazurka. Miramar.—3.º Polka. Localia.

SEGUNDA PARTE.—1.º Aria Miserere de la ópera El Trovador.—2.º Polka. Snell.—3.º Variaciones originales.

TERCERA PARTE.—1.º Sinfonía. Tutti in maschera.—2.º Valses. Trés Jolie.—3.º Polka. El Ruiseñor.

TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 402, entresuelo.

Los solemnes cultos que los PP. Escolapios dedican á su glorioso patriarca San José de Calasanz en la Iglesia de San Francisco se verificarán en la forma que sigue:

Día 26 á las siete y media de la tarde completas cantadas por la Comunidad y las niñas del Colegio

Día 27 á las diez de la mañana, Misa solemne, cantándose la partitura del maestro Mr. Chorrón y ensalzará las glorias del Santo el Rdo. D. Bernardo Matas.

Por la tarde á las siete se cantará la corona de las doce estrellas compuesta por el mismo S. José de Calasanz, y luego predicará un P. Escolapio.

Durante el canto de los gozos del Santo se hará la adoración de sus santos religiosos.

Hemos recibido atenta invitación, que agradecemos, para asistir al concierto de ocarinas que el próximo martes darán en el Teatro-Circo los Nuevos Montañeses.

El mejor preparado para el estómago Elixir Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Federico Eugels

Ha fallecido en Londres el amigo íntimo del filósofo Carlos Marx á la avanzada edad de setenta y siete años.

Dotado de una gran inteligencia, su padre desde muy joven trató de darle la instrucción necesaria para que en su día pudiera tomar la dirección de una fábrica que en Bermen poseían.

Pero sin duda imbuido por las doctrinas de Marx se dedicó por cuantos medios estuvieron á su alcance á la propaganda socialista.

Aparte de las teorías sustentadas por Engels no se le podía negar un talento y claridad de ideas tales que fueron la admiración de los que le escucharon y lo seguirán siendo de los que en lo sucesivo lean sus obras.

Cladera, dentista, Plaza del Teatro

El "Heraldo" en los pueblos

Felanix 24 Agosto 1895.

Sobre poco más ó menos las nueve de la noche serían cuando en la parte Sur de esta ciudad, se ha iniciado una tempestad de truenos y relámpagos que ha ido acercándose por momentos hasta llegar las diez, hora en que escribo estas líneas, que ha empezado á llover copiosamente.

Con que solo durase una hora la tan necesaria lluvia sería de gran utilidad para la tan decaída agricultura.

La tormenta parece lleva rumbo de internarse en toda la isla.

El Corresponsal.

Los astilleros del Nervión

(Del Heraldo de Madrid)

21 Agosto

El acorazado "Oquendo" y el "Teresa"

Hoy terminan las fiestas, reducidas para la gente de bulla á las cuatro corridas de toros en que Mazzantini y Reverte llevan la mejor parte. or visto no es la plaza de Bilbao la que más se presta á la gran fortuna del Guerra. No hay por qué decir que han lucido las tan conocidas iluminaciones del Arsenal y del Puente, ni que se han celebrado bai-

les distinguidos en El Sitio y La Bilbaina, y populares en la Plaza Vieja, ni que se ha quemado mucha pólvora.

La sustancia de las fiestas, el nervio de las diversiones ha estado en las corridas de toros, á pesar de haberse jugado partidos de pelota de los que Arana (el de San Sebastián) califica de sorprendentes, monstruosos, piramidales, etc., etc.

Pero con ser las fiestas el principal atractivo para la gente de fuera, lo que tiene verdadera importancia, no sólo para esta hermosísima capital, sino para el país en general, es la salida á la mar del acorazado Almirante Oquendo, último de la concesión hecha á los astilleros del Nervión.

Es el Oquendo exactamente igual á sus hermanos el Teresa y el Vizcaya. Tan airoso y tan bonito como aquellos. Blanco como la nieve, y provisto de toda su artillería, excepción hecha del cañón de á 28 que ha de llevar en la popa.

Sin ceremonias oficiales, sin entusiasmos que rompen los moldes de la vida ordinaria de una población, el Oquendo estará dentro de un par de horas en el Abra. Su salida plantea en toda su extensión el problema de los astilleros del Nervión. de tan accidentada historia.

Uno por uno he recorrido todos sus talleres. Los hornos apagados, las fraguas antes rojas por el calor, hoy contienen destrozos yertos.

La grande maquinaria, que antes ofrecía soberbio espectáculo, hoy aparece tendida. Más que talleres industriales, se figura uno ver un depósito de cadáveres al desnudo, pues ni tienen los blancos paños que oculten sus miserias.

En los momentos que yo recorría esos grandes almacenes de riqueza en abandono, llegaban hasta mí los tristes ecos del obrero que hoy queda sin trabajo y sin pan; pero no eran por fortuna ecos de rabia y desesperación: son obreros resignados á quienes no sorprende el decreto de despedida.

En estos astilleros donde llegaron á tener ocupación hasta 4,000 trabajadores, se ha desarrollado lentamente la crisis, y esto ha hecho que no consti tuya alarma la despedida de los que aún quedan. No por esto dejará de celebrarse algún meeting, pero desde luego puede asegurarse que no hay por este motivo cuestión grave.

Desde esta tarde entrarán los astilleros en la agonía, que será breve. Púes empezará el inventario de lo existente, y el 1.º de Septiembre quedarán 25 obreros para conservación y ocho guardas para la custodia.

En el hermoso taller de artillería donde no ha entrado para nada la mano extranjera, trabajan unos 150 operarios, porque están sin terminar el cañón de á 28 del Oquendo, y tres de menor calibre pero no se sabe si continuarán, pues aún no ha resuelto el Gobierno una consulta que sobre este punto se ha hecho.

Creían los que aspiran á ver las cosas con lógica que con la salida del Oquendo coincidiría la orden de liquidación, pero no había de constituir este caso excepción en nuestras costumbres; nadie sabe cosa alguna de esto; ninguna instrucción se ha dado sobre el particular. Sólo se sabe que no se sabe nada, pues hasta los acentuados rumores de que sobre la base Comillas y Olivas se constituirá una nueva Sociedad para el aprovechamiento de los Astilleros, una vez que se haga la liquidación y al amparo del criterio que domina en la comisión parlamentaria de proporcionar los recursos necesarios para la construcción de todos los barcos que formaban el plan de la Escuadra, no sólo no tienen carácter oficioso, sino que hay motivos serios para suponer que carecen en absoluto de fundamento.

La orden del Gobierno dada por acuerdo del Consejo de Ministros para que venga á este dique el Infanta María Teresa á recomponer sus averías, tiene para algunos el alcance de que sirva de pretexto para prolongar la vida de los astilleros del Nervión mientras la liquidación se hace y se ve el giro definitivo que toma este asunto; pero sostienen otros que esa orden es plausible, porque de arreglarse las averías en el dique del Ferrol, tardaría, por obra y gracia de las trabas oficiales, unos seis meses; y si en este tiempo ocurría un caso análogo, no teniendo más que ese dique, habría que mandar el barco al extranjero, teniendo sin aprovechar uno de tan buenas condiciones como el de estos astilleros.

Tristísimas impresiones circulaban por Bilbao sobre el alcance de las averías del Teresa. Había quien tenía conocimiento de haberse abierto una vía de agua de extensión considerable, otros que hasta las máquinas se habían desequilibrado; muchos que estaba poco menos que inservible.

En los astilleros nos han dado, por fortuna, otras noticias. El Teresa chocó con un bajo completamente desconocido y se hizo abolladuras de relativa importancia en su casco en una extensión de 64 metros. La vía de agua fué tan insignificante, que le permitió salir á la mar y volver á la dársena; quedará perfectamente listo y sin falta alguna como buque de combate. Lo ocurrido ha demostrado la excelencia de su construcción y de sus materiales, pues á no ser así se habría rajado por mitad, perdiéndose totalmente.

Volviendo á los astilleros, es de interés público el que se sepa de una vez á qué atenerse, que se practique la liquidación, pues sólo con saber que en el inventario que precedió á la incautación, ascendió el valor á 15 millones de pesetas, basta para que no se mire con indiferencia, que un capital de esa importancia se pierda en el abandono, pues el albayalde con que se revisten las piezas más delidad no evitará su destrucción en mal tiempo.

Piense el Gobierno lo que quiera sobre el porvenir de estos astilleros; tenga ó no en cuenta el interés que Bilbao tiene en el asunto; pero no se duerma en decretar la liquidación, paso esencial para decidir en definitiva sobre la muerte eterna ó la resurrección de este centro industrial.

No se nos oculta que esta liquidación ha de ser difícil, laboriosísima, y quizá hasta ruidosa, pues no en balde el Sr. Martínez Rivas reclama indemnización de daños y perjuicios en cantidad considerable, por sostener que el Gobierno, á pesar del informe del Consejo de Estado, se incautó indebidamente de los astilleros; pero suceda lo que quiera,

el país tiene derecho á saber lo que le corresponde, y pide con justicia que no se miren con desdén sus intereses.

Bilbao 21. Vengo en este momento de visitar el crucero Oquendo, en el que todo está listo ya para marchar: tiene encendidas las calderas, toda la tripulación á bordo y colocada la artillería, á excepción del cañón de 28 centímetros que ha de llevar á popa, por haberse dispuesto que se trasladase á él en el Ferrol de igual calibre que lleva el Infanta María Teresa.

Hoy navegará dos horas; mañana se harán pruebas en el interior del barco, el viernes se efectuará el reconocimiento y el sábado las pruebas de velocidad natural, que deben acusar un andar de 18 millas, aunque se espera mayor rendimiento. Se han suprimido las pruebas de tiro forzado, por creerse innecesarias.

El martes se cree que saldrá con rumbo al Ferrol, donde una vez colocado el cañón mencionado, quedará listo para incorporarse á la escuadra, como está decretado:

Al salir al mar, llevará ya colocada la red de defensa contra los torpedos.

En el Ferrol recogerá pólvora y proyectiles. El Oquendo es exactamente igual, hasta en los menores detalles, que el Vizcaya.

Reina mucha animación para presenciar la salida del barco, por cuyo motivo dejará mucha gente de ir á los toros.

Yo embarcaré en el Laurat-Bat, que ha de seguir al Oquendo en sus evoluciones.

Portugalete 21. A las tres soltó sus amarras el Oquendo, y se puso en marcha majestuosamente, sujeto por los remolcadores Cantábrico y Bilbao.

Al oírse los ecos de las sirenas anunciando la partida, se lanzan al espacio infinidad de voladores.

El barco es seguido por numerosas embarcaciones, y al pasar por Portugalete, que estaba engalanado con banderas y gallardetes, la multitud prorrumpe en aclamaciones.

A las tres y media atravesó por debajo del puente Vizcaya, y á las tres y cuarenta minutos rebasó felizmente la barra, anunciándolo con otro toque de sirena, que es saludado por los pitos de todos los vapores que hay en el muelle y por los gritos y aclamaciones de inmenso gentío que hay en aquél y en muchas embarcaciones de las Arenas y Santurce.

Al mismo tiempo se disparan infinidad de cohetes, que producen un efecto maravilloso.

A las cuatro sueltan las amarras los remolcadores, y el barco sigue navegando hacia Castro Urdiales, perfectamente nivelado; majestuoso y con gran gallardía.

GALLEGO.

Ayuntamiento de Palma

Empresa Arrendataria.

D. Francisco Landín y Perez, arrendatario del arbitrio municipal sobre puertas, mostradores y escapates, que se abren al exterior correspondiente al ejercicio económico de 1895 á 96, manifiesta, que queda ya terminado el plazo que se señaló para que pudiesen hacer las reclamaciones que tuvieran á bien hacer; en su consecuencia hace presente al público que el día 26 del corriente mes se empezará la cobranza á domicilio y permanecerá abierta hasta el día 26 del próximo Septiembre de 9 de la mañana á dos de la tarde. Lo que se hace público á fin de que llegue á conocimiento de todos los contribuyentes. Palma 24 Agosto de 1895.—Francisco Landín.

Sociedad protectora de la infancia

La Junta directiva de esta Sociedad, acordó aceptar con agradecimiento la oferta hecha por algunos distinguidos jóvenes de Palma, de dar una novillada á beneficio de la expresada Institución.

La Comisión mixta encargada de organizar dicha fiesta, hace público, solicitando de los habitantes todos de esta ciudad su cooperación al beneficio objeto de que se trata, que la novillada se verificará el lunes 26 de los corrientes en la Plaza de Toros de esta ciudad, á las cuatro de la tarde; y que se facilitarán entradas para el mismo en los puntos siguientes:

Camisería de los señores Pons y Bonet. Almacén y Sastrería de don Juan Muntaner. Bazar Palmesano y Estanco, plaza de Cort. Redacción del HERALDO. Camisería La Azucena.

Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los Sres. Accionistas de la misma á Junta General ordinaria para el día 31 de este mes á las cuatro y media de la tarde.

Los Sres. Accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad ó en la del Crédito Balear, con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha Junta.

Palma 12 Agosto de 1895.—El Presidente Manuel Guasp.—Por A. de la J. de G.—El Secretario sustituto, Francisco Más.

INSTALACIONES ELECTRICAS

Brossa, núm. 25

Recibimos órdenes para la instalación de timbres eléctricos, para rayos y demás aplicaciones de la electricidad, á precios módicos.

Nos hacemos cargo de la reparación de los timbres existentes.

Tenemos á la venta aparatos electro medicos, y componemos pilas y toda clase de aparatos científicos.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Edición de la tarde.

PALMA 25 AGOSTO DE 1895

Palma

Anoche á las doce fué conducido con los cabestros, el ganado de *Son San Martí*, que mañana han de lidiarse en la plaza de Toros.

Los bichos son de buena estampa. El primero es negro, el segundo colorado, el tercero berrendo y el cuarto bragao, y han correspondido en suerte á los jóvenes Guillermo Descallart, Antonio Descallar, Pedro March y Pedro Sureda respectivamente.

A las primeras horas de esta tarde ha sido curado en la Casa de Socorro del Ayuntamiento, un muchacho á quien su padre le había propinado una gran paliza.

Mañana comparecerá ante el Sr. Alcalde el padre del infeliz muchacho.

José Salcedo, astrónomo, Plaza de la Constitución, 45, 1.º

En el local que ocupaba la sociedad «Cazadores velocipedistas» se ha establecido una nueva con el título de *El Vedado*.

La Junta Directiva la componen los veteranos de la casa.

Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico.) Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrú**, San Nicolás, 46, Palma.

En el Club de regatas

Como decíamos ayer, anoche tuvo lugar en la Sociedad *Club de regatas*, una velada musical en la que tomó parte el noneto que dirige el Sr. Cussini, el aficionado Sr. Vazquez y un octeto de ocarinas.

A pesar de lo desapacible del tiempo y de la lluvia que continuamente caía, vióse el salón del Club muy concurrido, abundando el bello sexo entre el cual figuraban muchas de las más bellas y distinguidas señoritas de esta capital.

En la primera parte del programa el noneto al canzó nutridas salvas de aplausos especialmente al terminar los bailables de la *Gioconda*, que fueron interpretados á *maravilla*.

El distinguido pianista Sr. Pinto y el Sr. Arron en una romanza que cantó fueron también aplaudidos.

El número notable de la velada de anoche era el octeto de ocarinas, así que al principiar la segunda parte reinaba gran curiosidad para oír la sinfonía de *Tutti in maschera*, siendo una vez interpretada tan aplaudido el octeto, que este se vió obligado á tocar dos números extraordinarios.

También cantó una romanza de *L'Ebreá* el señor Vazquez, y la concurrencia dió también muestras de su complacencia.

La velada resultó muy agradable, mereciendo un voto de gracias de parte del público, la Junta Directiva de aquella sociedad, que fué la organizadora.

El próximo martes tendrá lugar en el coliseo de la calle del Conquistador un concierto musical en el que tomarán parte el octeto de ocarinas y el noneto que dirige el Sr. Cussini.

Sabemos que el octeto de ocarinas organizado en esta capital, marchará en breve á Barcelona para dar algunos conciertos en uno de los teatros de aquella capital.

El Padre Muiños

La elocuente palabra del Padre Agustín Muiños ha llamado en la novena de la Virgen de la Consolación, la atención de los fieles que llenan la espaciosa nave del Socorro.

El Padre Muiños; no es uno de tantos oradores de *chiché*, de los que ensartan frases hechas por hallarlas á *priori* escritas y limadas.

Es un orador de imaginación brillante y de mucha miga.

Discípulo del Padre Carmona, es Muiños hombre de vasta erudición habiendo regentado muchos años una cátedra de Mitáfisica.

Con el espacio que se merece nos ocuparemos de su oratoria.

Servicio telegráfico

de los corresponsales del **Heraldo**

Madrid

Tranquilidad.—Lineas interrumpidas.—Marruecos

Madrid 24, 9'15 n.

Reina tranquilidad en Alcoy, aunque no pueda darse ni con mucho por dominada la huelga de tejedores.

No hay noticias políticas que transmitir.

A causa de los temporales, la mayor parte de las líneas telegráficas hallanse interrumpidas y las que no lo están circulan con retraso.

Ha sido llamado á Fez el bajá de Tánger á con-

secuencia de graves denuncias que perjudican mucho á su autoridad.

Zeda

Otro descarrilamiento.—El Ministro de la Guerra en Alcalá.—Salida de reservistas

Madrid 24, 9'15 n.

El tren mixto de Cádiz á Sevilla, ha descarrilado, no hay que lamentar desgracia alguna personal. Queda restablecida la circulación.

Ha salido para Alcalá de Henares el Ministro de la Guerra, para revistar los reservistas que saldrán para el punto de embarque el martes y miércoles próximo.

Zeda

Un valiente.—Macías.—En la Coruña

Madrid 24 9'15 n.

El soldado del disciplinario de Melilla Verdu, que tanto se distinguió el día del ataque de Sidi-Guariax, ganando la licencia absoluta y la cruz de San Fernando, ha solicitado al Gobierno Militar de Murcia, marchar como voluntario, á combatir por la patria en Cuba.

De nuevo háblase del envío de un Teniente General, que se encargue del mando del Ejército en Cuba, bajo la dirección superior del General Martínez Campos.

Indicase para dicho cargo al bizarro general Macías.

El pueblo gallego ha tributado á los soldados de Isabel 2.ª que han embarcado para Cuba, una delirante ovación de despedida. Todos los balcones de las calles por donde desfiló el batallón expedicionario, al compás de los patrióticos acordes de la popular marcha de Cádiz esta han engalanados; las mujeres agitaban sus pañuelos y los hombres aplaudían. Desde muchos balcones se les arrojaban flores; en el muelle no se podía dar un paso.

Al levar anclas el trasatlántico y disparar el reglamentario cañonazo un viva atronador al ejército y á la patria llenó los aires. Los soldados contestaron desde á bordo.

Todos marchan contentísimos.

Pitón

Sin noticias.—Un artículo del Liberal.—Jueces municipales

Madrid 24, 9-15 n.

No se han recibido en los centros oficiales nuevas noticias de Cuba.

Mañana publicará el *Liberal* un violentísimo artículo, contra el anárquico Ayuntamiento de Valladolid que en defensa de sus demasías sólo se le ocurrió atropellar á los periódicos que en defensa de la verdad y la justicia ponen en solfa sus actos.

En breve publicará la *Gaceta* el real decreto sobre nombramiento de jueces municipales. En su parte dispositiva, se armoniza con la circular del Sr. Montero Rios y con la ley del poder judicial

Zeda

Romero en San Sebastián.—Conferencias.—Cánovas.—Rumor desmentido

Madrid 24, 9'15 n.

El Sr. Romero Robledo ha regresado á San Sebastián después de haber conferenciado largamente en Santa Agueda, con el presidente del Consejo de ministros.

El Sr. Romero Robledo muéstrase reservado en lo que se refiere á la conferencia con el Sr. Cánovas celebrada.

Los que aquí frecuentan el trato y la amistad del ministro de Gracia y Justicia, siguen dando como cosa hecha el que con antelación al periodo electoral se encargará de la cartera de Gobernación el Sr. Romero ó el Sr. Bosch.

El miércoles próximo irá á San Sebastián para cumplimentar á S. M. en Miramar, el Sr. Cánovas del Castillo.

El ministro del Interior de la República Dominicana, ha negado al ministro de Estado que el Gobierno de su nación protejera directa ni indirectamente el movimiento filibustero.

Zeda

Puertos sucios.—De regreso

Madrid 25, 1'30 m.

La *Gaceta* declara sucias las procedencias de Shanghai, Aleppo y Makao (Japón).

Después de revistar en Alcalá á los reservistas, ha regresado á Madrid el general Azcárraga.

Zeda

Médico militar.—Pregunta y contestación

Madrid 25, 10'15 m.

Ha sido nombrado con carácter provisional médico del segundo batallón del regional de Baleares número 1, D. José Clavet, individuo de tropa que posee el título de licenciado en medicina y cirugía.

El director de un periódico newyorkino, ha dirigido un telegrama al general Martínez Campos pre-

guntándole su opinión respecto á la guerra filibustera. El general Martínez Campos ha contestado muy cortésmente al periodista yankee, diciendo que su opinión como soldado y como español, la dará únicamente cuando se la demande el Gobierno de su patria.

Zeda

Pidal.—Apertura de los tribunales

Madrid 25, 10-15 m.

Mañana ó pasado marchará á Francia D. Alejandro Pidal.

El quince de Septiembre próximo tendrá lugar la solemne apertura de los tribunales de justicia.

Se hacen grandes elogios del discurso que en él pronunciará el Sr. Romero Robledo, que desarrollará el tema «Responsabilidad judicial» que resulta hoy de grandísima oportunidad.

Zeda

Patriotismo.—Forasteros en Alicante

Madrid 25, 10'15 m.

La torrencial lluvia que caía en Zaragoza en el momento de marchar los soldados que van á Cuba, no impidió que el pueblo en masa bajara á la estación á despedirles y tributarles una cariñosa ovación.

Las fondas y casas de huéspedes de Alicante no son bastantes á contener el crecido número de forasteros que acude á tomar baños en la actualidad.

El tren *botijo* que salió ayer para Madrid conducía 989 pasajeros.

Zeda



La mujer torera es en mi ser y sentir uno de los síntomas del hambre.

Somos un país de pobres y hay que vivir. El afán de la novedad todo lo invade y la explotación no respeta ni aún aquello más respetable por su debilidad, el niño y la mujer.

Mas, fuera en mí cursilería imperdonable ensartar quejas y lamentaciones.

Hemos sufrido tanto tiempo á Ribot y aún en el presente momento histórico se nos quiere hacer pasar á Losada por orador que bien podemos sufrir las ingerencias de la mujer y el niño en el arte de *Montes*, viéndolas arrojar los calcetines y el catecismo para manejar los trastos que inmortalizaron á los *Romeros, Hillos, Costillares, Cayetanos, Cuchares, Tatos, Frasuelos, Lagartijos y Guerrillas*.

La tarde está muy *latosa* y amenaza vendabal de aburrimento, *chacota* y diluvio universal.

Mañana no hay sol dijo un día *Casiano*, el célebre empresario de la Plaza de Madrid.

Hoy no lo hubo, en cambio se despachó poco *papel de sombra*.

En palcos y barreras pocas familias conocidas. Se presenta algo *tardo* el Presidente clásico y después de recoger la llave el alguacil aparecen las niñas entre vitorios de los morenos.

Salé el primero cuya fé de bautismo ignoro. Al Presidente lo asesora un niño *juncal* de los de mañana.

Mucho capotazo mucha animación y se pasa al segundo tercio pareando las niñas *dirigidas* por un *torero* ó cosa así.

Cuelgan tres pares las niñas llegando

Y brinda Lolita Lolita Petrel con gran desparpajo y con mucho *aque!*

El bicho poco galante con ella hace por la *dies- tra* cuantas veces intenta pasarlo y con *alevosía*, que es lo peor.

La sombra se va llenando para bien de la Empresa.

No te azares *Lolita* dile al *bicho* algo al oído y por complacerte niña quedará ante ti rendido

y muerto de amor.

Se acuesta de un volapié la primera *fierra* y bate el público palmas.

Y vamos á la segunda.

Salé con piés.

Se pasa el capoteo sin novedad.

Como parear parean las niñas con mucha sal

salvo algun par en la atmósfera como los toreros de veras.

Brinda y llama al *bicho* con la muleta y con sus *encantos naturales*.

Pasa con más aplomo que Lolita.

Se tira y el pobre toro muere de la *médula*.

Muerte de enamorado.

Mayor que sus hermanos es el tercero y es á más de meano muy corniabierto.

Intentan las matadoras torear al *alimón* con grave riesgo de desperfectos en la parte posterior de Lolita.

Angelita coloca un par en el *hueso dulce*.

En el tercero el parear salió un poco desigual.

Pasa Lola con *circunstancias* y señala una media estocada *laqartijera*.

Mete otra vez el brazo y el toro sin caer.

¡Habrás visto grosería mayor con una señora, digo con una *señorita!*

Le falta á Lolita brazo.

Brazos, torneados, hermosos no sirven *pa* matar toros.

Se acuesta el *choto* y la cátedra aplaude.

Y sale el último destinado á las buenas mozas.

El toro está en la lactancia.

Sale acosando como los toros mayores.

Como necesita andadores cae de bruces y hay que levantarlo al pobrecito.

¡Animalito de Dios!

Angelita muletea con gracia y se arranca con un *soberbio volapié*.

¡Ole las toreras!

Ole la chica para V. son las palmas bella Angelita.

Resúmen

La entrada fenomenal, la corrida entretenida, la Presidencia y el público muy galantes con las chicas.

Se presentan los niños en la arena y las niñas ocupan un palco á la vera del Presidente.

Cuidado Pablito que ellas son fuego y tu estopa

y á veces el diablo sopla

El *Patata* estuvo en la muerte del primer toro hecho un *gigante*.

Así como suena.

Venga la alternativa niño valiente

y quitará V. moños á más de siete

que presumen y cobran muchos miles de pesetas.

Salta el tercero.

Los valientes de pega que presumían en el callejón llevan un *corrido superior*.

Un municipal es sacado de redondel desmayado en brazos.

El público ovacionó al toro por lo gracioso.

El callejón quedó libre de *valientes*.

Los municipales toman el olivo encaramados en las puertas.

El *Patata* cuadrando en la cabeza pone un par de lujo superior.

¡Olé mi niño!

El tercero es mucho toro para el pobre muchacho.

Esos toros debiera matarlos el Director de barrera.

El *Patata* cumple con dos estocadas y muere el toro de la tarde.

Palmas al valiente niño.

El cuarto *ni fu ni fa*.

El ganado muy bueno.

Y aquí dió fin la revista, que digo, dió fin la lata.

Isleña Marítima

Viaje extraordinario á Marsella

El magnífico vapor UNION saldrá para dicho punto á últimos del presente mes.

Admite pasaje y la carga desde el lunes próximo para dicho punto.

Despacho: Palacio. 26.

Oposiciones para el ingreso en el Banco de España

Preparación completa, para las próximas oposiciones, por Don Francisco R. Salvadores, Interventor de esta Sucursal del Banco.

Enseñanza de Aritmética y cálculos mercantiles, teneduría de libros por partida doble, legislación mercantil y correspondencia, para los que se dediquen al Comercio.

Calle de Morey, número 8, 2.º izquierda

A precios reducidos

Molduras doradas y negras para MARCOS de toda clase.

Cromos y estampas

Santos, paisajes, figuras, caprichos, etc.

Gafas lentes y demás objetos de óptica.

J. Lassalle é hijo, Brossa, 25

Academia preparatoria

del curso de ampliación, para Medicina, Farmacia y Derecho (1.º 2.º y 3.º) bajo la dirección de

D. Jaime Domenech, Sol, 55

Para buenas vistas Valdemososa

y para buenos

PIQUÉS, CRETONAS, PAÑUELOS DE HILO BLANCOS Y DE COLOR.

NUEVA TIENDA DE SAN JOSÉ

JAIME II, 12 y 14

MORRHUOL advertisement with image of a fish and text describing the product's benefits for various ailments.

Depósito en Palma, Farmacia de Copiñas.

VENTA

Se vende una buena y grandiosa estantería, con sus correspondientes aparadores...

Informarán en la Plaza del Socorro, núm. 2.

Se alquila en la calle de los Angeles una casa zaguán, núm. 21 con espaciosas habitaciones...

Venta

de un piano usado, casi nuevo, a precio sumamente baratísimos.

Venta

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada cristalería de la calle de San Nicolás...

Vapores trasatlánticos



El hijo de J. Jover y Serra

J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA para los de HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos...

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.

Nota.—Atendiendo a la aglomeración de carga que existe...

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, a 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.

GRAN REGALO CON QUE FAVORECEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

Siempre complacientes con nuestros suscriptores y lectores, y deseando proporcionarles las ventajas que varios periódicos de mayor circulación...

CUADROS PINTADOS AL ÓLEO

de primer orden, en los cuales se han esmerado los más reputados y conocidos pintores dando así una prueba de que al verlos llamen con justicia la atención...

CUPON PRIMA Cuadros pintados al óleo. Vale por cuadro pintado al óleo. Recogerse: Redacción y Administración, Constitución, 98, 100 y 102, Palma.

Importante

Córtese el cupon prima y acompañando cuatro pesetas entregaremos cuadro pintado al óleo en la Redacción y Administración de este periódico.

Se arrienda una pieza de Se desea vender una casa

tierra situada en el predio titulado Arbo's término de Santa María, de extensión tres cuarteradas pobladas de higueras y almendros...

espaciosa con jardín, coladuría, varias cisternas, y demás comodidades, situada en la falda de Bellver, José Villalonga, 83.

ESPERANZA advertisement for a mineral water with text describing its medicinal properties.

SÁNDALO PIRÁ advertisement for a urinary medicine with text describing its effectiveness.

Depósito en Palma, Farmacia de Copiñas.

Cochera y cuadra. Se alquila una en la calle de Catiñy n.º 23; informarán, Piedad, 28 principal.

SE OFRECE como guarda almacén, repartidiana edad y de oficio carpintero, siendo su conducta intachable. En esta imprenta informarán.

EL QUE SUFRE PORQUE QUIERE. Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR. — Ida y vuelta el mismo día. Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas.

Capellán-Regente

Se necesita uno en un Colegio muy acreditado. También se necesita un Inspector. En esta imprenta informarán.

ESTÓMAGO É INTESTINOS advertisement for ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL, including text about its benefits and where to buy it.

MIGUEL FERRER DENTISTA advertisement for dental services.

Efectos Timbrados. En el estanco de la calle del Conquistador, se encontrará toda clase de efectos timbrados...

Casa Perelló PIANOS advertisement for piano rental and sale.

Malacate (vulgo Bogit). Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera...

A. y A. Santamaría CONSTRUCTORES advertisement for metal door and window fabrication.

Representante en Palma, C. Gomila, Lonjeta, 29, Almacén de hierros.

Fogones Victoria advertisement for a heating stove.

VENTA de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia. Informes: Galera, 18, 4.º